



EN LA OCASIÓN SE RINDIÓ HOMENAJE A JUAN SOMAVÍA ALTAMIRANO EX DIRECTOR GENERAL DE LA OIT

Segundo seminario internacional “Seguridad y Salud en el Trabajo”

El encuentro que congregó a más de 200 asistentes del mundo del trabajo, autoridades y profesionales expertos del exterior, puso de relieve la importancia de la Seguridad Social como también la necesidad de seguir avanzando en lo que se ha definido por la OIT como “Trabajo Decente”. Juan Somavía, quien recibió el reconocimiento por parte del ISL, en su interlocución profundizó en la problemática del Trabajo Decente como una tarea fundamental en toda democracia, indicando que Chile es un país que piensa y cree que el Trabajo Decente debe tener rango constitucional.

En el marco del Mes del Trabajo Decente y con motivo del centenario de la Seguridad Social en Chile, el Instituto de Seguridad Laboral (ISL) llevó a cabo el 2° Seminario Internacional “Seguridad y Salud en el Trabajo: una mirada a los próximos 100 años de la Seguridad Social en Chile”. En este contexto, se rindió un homenaje a Juan Somavía Altamirano, diplomático y Exdirector General de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), por su reconocida contribución a la seguridad social y los derechos laborales tanto en Chile como a nivel mundial.

La actividad, realizada en el Centro Cultural Gabriela Mistral (GAM), fue inaugurada por la Directora Nacional del ISL, Aída Chacón Barraza, y contó con la presencia de diversas autoridades del ámbito del trabajo, incluyendo al Subsecretario de Previsión Social, Claudio Reyes Barrientos; el Subsecretario del Trabajo, Giorgio Boccardo Boso; el Intendente de Seguridad y Salud en el Trabajo, José Francisco Castro; el Director de la Dirección del Trabajo (DT), Pablo Zenteno Muñoz; y la Especialista Principal en Seguridad y Salud en el Trabajo OIT, Carmen Bueno Pareja. Además, participaron profesionales expertos internacionales de países como Argentina, Brasil, Uruguay y México, quienes analizaron los desafíos actuales y futuros en seguridad social y salud laboral.

En su discurso, la autoridad nacional del ISL resaltó el legado del Exdirector General de la OIT, afirmando que: “este homenaje no solo es un reconocimiento a Juan Somavía por su contribución a la construcción de los derechos laborales en todo el mundo, sino también un recordatorio de nuestro compromiso institucional con el Trabajo Decente. En el ISL, su legado nos impulsa a seguir fortaleciendo la seguridad social y laboral en nuestro país, avanzando hacia

una mayor justicia social para todos los trabajadores y trabajadoras, especialmente en el marco de este mes tan significativo”.

En materia legislativa, el Subsecretario de Previsión Social adelantó la presentación de un proyecto de ley que abordará el llamado “juez y parte” en la administración del Seguro contra Riesgos de Accidentes del Trabajo y Enfermedades Profesionales, en el marco de la Ley 16.744. Este cambio representa un paso clave hacia una mayor transparencia en la gestión del Seguro, mejorando la protección de las y los trabajadores en situaciones de riesgo. “Asimismo, presenté la propuesta de ‘monocotización’, dirigida a trabajadores independientes que podrán cotizar voluntariamente en el seguro de accidentes laborales sin ver afectados sus ingresos, contribuyendo así a la formalización del empleo informal. Es una medida que protegerá a más trabajadores y reducirá la informalidad”, explicó.

Durante su intervención en el Seminario Internacional ISL, la autoridad también destacó la nueva Política Nacional de Seguridad y Salud en el Trabajo, y subrayó que “los avances que hemos logrado en seguridad y salud laboral nos ponen a la vanguardia en esta materia en la región”. No obstante, reconoció que aún hay pasos cruciales por dar, como reducir los accidentes del trabajo, trayecto y enfermedades profesionales, especialmente las de carácter mental. “Debemos acercarnos a la meta de cero fatalidades”, puntualizó.

Por su parte, el Subsecretario de Trabajo, quien participó en el panel: “Desafíos actuales para el fortalecimiento de la institucionalidad de la seguridad y salud en el trabajo. Hacia una política pública basada en evidencia”, resaltó la importancia del debate en torno a los 100 años de la Seguridad Social y el legado de Juan Somavía. “Hoy día nos

encontramos celebrando, conmemorando los 100 años de la seguridad social en el país y, además, hemos tenido la oportunidad de reconocer el trabajo de Juan Somavía, no solamente por su trabajo en la OIT, sino que también por haber instalado y proyectado el concepto que es clave para nuestro gobierno, como lo es avanzar en los objetivos de trabajo decente. En ese marco también, relevar el trabajo que ha tenido el Instituto de Seguridad Laboral, no solamente en estos últimos años, sino que en una perspectiva histórica, ya que los avances en materia de seguridad y salud del trabajo han sido luchas históricas del movimiento sindical y de la capacidad que han tenido de irse institucionalizando en el Estado”.

EL LEGADO DE JUAN SOMAVÍA

Juan Somavía Altamirano, abogado y diplomático chileno, es una figura clave en la historia reciente de los derechos laborales a nivel mundial. Durante su mandato como Director General de la OIT entre 1999 y 2012, fue responsable de acuñar el concepto de “Trabajo Decente”, un enfoque integral que aboga por la promoción de condiciones laborales dignas, la igualdad de oportunidades, la seguridad en el trabajo y la protección social para todas y todos los trabajadores. Este concepto se convirtió en un pilar de las políticas laborales internacionales y es, hasta hoy, una referencia central en la promoción de la justicia social.

“Me siento profundamente emocionado por este reconocimiento, que renueva mi compromiso en la lucha por el Trabajo Decente. Este no es solo un tema laboral, sino un asunto que toca el corazón de la dignidad humana, la paz social y el bienestar de las familias. El trabajo debe ser valorado como una fuente esencial de ciudadanía y democracia. Hoy, más que



nunca, debemos enfrentar los retos del futuro, como la Inteligencia Artificial y el cambio climático, que están redefiniendo el papel del trabajo en la sociedad. Este seminario, en el contexto de los 100 años de la Seguridad Social en Chile, nos permite reflexionar sobre la importancia de avanzar hacia una mayor justicia social y el fortalecimiento de los derechos laborales, elementos fundamentales para el bienestar colectivo y la estabilidad de nuestras democracias”, expresó el abogado y diplomático chileno.

DESAFÍOS DEL FUTURO: IA, CAMBIO CLIMÁTICO Y SEGURIDAD SOCIAL
 El seminario incluyó tres paneles clave, en los cuales se debatieron temas como los “Desafíos para el fortalecimiento de la Seguridad y Salud en el Trabajo”, las “Buenas prácticas psicosociales”, la Inteligencia Artificial como “La nueva frontera en Salud y Seguridad Laboral” y el impacto del cambio climático en la seguridad social.
 El Seminario Internacional contó con las ponencias de la Directora Nacional

de ISL, Aída Chacón Barraza; el Subsecretario del Trabajo, Giorgio Boccardo Boso; el Director en Seguridad y Salud en el Trabajo de la OISS, Carlos Santos García; el Director de la OISS Chile y profesor, Hugo Cifuentes Lillo; la psicóloga experta en riesgos psicosociales, María Soledad Elizalde Soto; el Ex Ministro del Trabajo de Uruguay y miembro de la OISS, Ernesto Murro Oberlin; el Licenciado en Economía Política de la Universidad de Buenos Aires, Julio César Neffa; la Doctora en sociología y profesora asociada en la

Universidad Austral de Chile, Francisca Gutiérrez; el Director representante de las y los trabajadores Banco de Previsión Social, Carlos Clavijo Percovich; el Académico de Ingeniería Industrial de la Universidad de Chile, Alejandro Barros; el profesor de Estado en Castellano y Filosofía con Máster internacional, Manuel Fariás Viguera; la representante de la Unidad de Adaptación al Cambio Climático SENAPRED, Natalia Cofré Gómez; y el Historiador y representante de FLACSO Chile, Patrizio Tonelli.